



MIÉRCOLES 29 DE OCTUBRE DE 2025

EDICIÓN 1786

www.sernoticias.com.mx

Gobernadora Delfina Gómez llama a ordenar el uso del agua en el Edoméx con diálogo, legalidad y firmeza

La Gobernadora Delfina Gómez insistió en que la regulación busca justicia y equilibrio, no persecución, y que su administración mantendrá mano firme contra el uso ilegal del recurso.

FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, afirmó que su administración mantendrá un enfoque de diálogo, apertura y aplicación estricta de la ley para garantizar que el uso del agua en la entidad se realice de forma legal, equitativa y sostenible, en el marco de la estrategia "Operación Caudal".

Durante un encuentro con autoridades municipales y operadores del sector hídrico, Gómez Álvarez reiteró que la política del Gobierno del Estado es de "puertas abiertas y mano firme", orientada no a perseguir, sino a ordenar y proteger un recurso que pertenece a todas y todos los mexiquenses.

"No es una cacería ni se busca afectar a quienes nos brindan un servicio, pero sí regular. Quien actúa conforme a la ley no tiene por qué preocuparse; los que la infringen deben asumir la sanción", puntualizó la mandataria.

La Gobernadora destacó el trabajo conjunto con la Secretaría de la Defensa Nacional, la Secretaría de Marina y la Guardia Nacional, así como con la CAEM, la CONAGUA y autoridades judiciales y municipales, para reforzar las acciones de supervisión, regularización y combate al acaparamiento.

Precisó que se están realizando reuniones regionales con presidentes municipales y organismos operadores de agua para facilitar los trámites y permisos que garanticen la legalidad en la extracción y distribución del recurso.

Gómez Álvarez subrayó que el objetivo de la Operación Caudal es proteger el acceso al agua como un derecho humano y un bien público, evitando que prácticas irregulares limiten el abastecimiento en las comunidades.

"La regularización no es un castigo, es justicia, porque el agua es de todas y todos", afirmó. La mandataria reconoció que la gestión del agua es uno de los principales desafíos para el Estado de México, por lo que su





gobierno combinará acciones de vigilancia con apoyo técnico y diálogo continuo, a fin de lograr un sistema hídrico más transparente y

El Gobierno del Estado de México impulsa con la "Operación Caudal" una estrategia para ordenar el uso del agua y sancionar abusos, bajo un esquema de colaboración institucional y apertura con los municipios.

La Gobernadora Delfina Gómez insistió en que la regulación busca justicia y equilibrio, no persecución, y que su administración mantendrá mano firme contra el uso ilegal del re-

Bloqueos Carreteros por Productores Agrícolas Paralizan el Bajío y Más Estados: Exigen Precios Justos Ante Crisis de Costos y Extorsiones

Posición del Gobierno Federal y Estatales: Diálogo Abierto, pero sin Acuerdo

STAFF

EDOMEX.- Toluca, México, 28 de octubre de 2025 - Por segundo día consecutivo, productores campesinos y transportistas de productos agrícolas mantienen bloqueos en al menos 17 estados del país, en el marco del Paro Nacional de Agricultores convocado por la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) y el Movimiento Agrícola Campesino (MAC). Las protestas, que iniciaron el lunes 27 de octubre, responden a la falta de respuesta del gobierno federal ante la crisis de precios de garantía para el maíz y sorgo, agravada por el alza en costos de producción, transporte y extorsiones del crimen organizado, lo que deja a los agricultores sin márgenes de ganancia. Los manifestantes denuncian que el precio actual de la tonelada de maíz no transgénico, que oscila entre 4,500 y 6,000 pesos según la región, no cubre los gastos operativos. Según líderes como Álvaro López Ríos de la UNTA, una hectárea requiere una inversión de hasta 60,000 pesos, con rendimientos promedio de 10 toneladas, pero la rentabilidad nacional ha caído del 50% en 2022 al 12% en 2025, según un análisis del Grupo de Monitoreo del Campo Agrícola (GMCA).

A esto se suman los "impuestos al crimen organizado", como extorsiones y cobros de piso, que en regiones como Michoacán han cobrado vidas, incluyendo el reciente asesinato



del líder Bernardo Bravo en ese estado.

"El costo de producción más el transporte y la inseguridad ya no nos deja nada. Exigimos 7,200 pesos por tonelada para sobrevivir", afirmó un productor de Jalisco durante una manifestación en la carretera Guadalajara-Colima. Los bloqueos, inicialmente parciales para permitir el paso de vehículos particulares y emergencias, se han intensificado a cierres totales en varios puntos, afectando casetas de cobro y autopistas clave. En el Bajío, epicentro de la producción de maíz, se reportan al menos 10 cierres en Guanajuato, como la carretera León-Silao (a la altura del Puerto Interior) y el trébol de Valtierrilla en Salamanca.

En Jalisco, nueve puntos viales permanecen

Ciudadanos del Edomex cuestionan a sus

diputados: "ganan mucho, trabajan poco y ya no regresan"

La combinación de elevadas ausencias, falta de sanciones visibles y extensos periodos sin

sesiones ordinarias alimentan una percepción negativa entre la ciudadanía:

obstruidos, incluyendo el km 40 de la carretera Guadalajara-Morelia y la caseta de Ocotlán en la Autopista México-Guadalajara. Michoacán suma cuatro tomas de casetas en la Autopista de Occidente (Maravatío-Zapotlanejo), con más de 20 horas de cierre en la Morelia-Guadalajara, dejando varados a cientos de viajeros sin agua ni alimentos. Otros estados afectados incluyen Sinaloa (toma de tres casetas), Chihuahua, Tamaulipas (carretera Matamoros-San Fernando), Zacatecas, Hidalgo, Querétaro, Sonora, Baja California, Durango, Tlaxcala (carretera México-Veracruz en Nanacamilpa), Estado de México (caseta El Dorado en Ixtapaluca), Colima, Chiapas, Puebla y Guerrero (Autopista del Sol en Puente Campuzano).

Lleva Gobierno de Naucalpan a **Izcalli Chamapa** el programa "La Comuna"; habitantes se organizan para mejorar su comunidad

El alcalde Isaac Montoya entregó materiales para obras que mejorarán espacios públicos en la colonia.



XXXXXXXXX

EDOMEX.- Naucalpan de Juárez, Méx., 28 de octubre de 2025.- El Gobierno de Naucalpan llevó el programa "La Comuna" (Comunidad Unida y Activa) a la colonia Izcalli Chamapa, donde el presidente municipal Isaac Montova Márquez entregó a vecinas y vecinos de las calles Vereda Número 6 y 7 el material con el que se realizarán obras destinadas a me-

jorar el espacio público de la zona.

Toluca sigue esperando que la "pongan guapa": Ricardo Moreno busca fondos federales para tapar baches y reparar lo que su gobierno no ha hecho

Pero mientras el edil habla de normativas y fondos federales, los vecinos viven otra realidad. La campaña de bacheo que él mismo anunció desde hace meses no ha pasado del discurso. En colonias como El Seminario, San Bernardino o Santa Ana Tlapaltitlán, los ciudadanos denuncian que las cuadrillas del ayuntamiento llegan, tapan algunos hoyos y se van antes de terminar las



STAFF

parte del paisaje urbano. Entre calles parchadas a medias, avenidas intransitables y promesas que se repiten desde hace meses, el presidente municipal Ricardo Moreno MUN solo permiten construir nueva in-Bastida ahora busca una nueva salida a la fraestructura, pero no dar mantenimiento a falta de resultados: usar recursos federales del FAISMUN para reparar lo que su administración no ha podido resolver con el

El alcalde, que desde el inicio de su gobierno prometió "poner guapa a Toluca", presentó en el Congreso de la Unión una iniciativa para permitir que los municipios destinen parte del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal al mantenimiento de calles, edificios y espacios públicos. En papel, la propuesta beneficiaría a todo el país; en la práctica, parece

un intento por tapar con dinero federal los baches que su propio gobierno no ha sa-**EDOMEX.-** En Toluca los baches ya son bido cubrir. Respaldado por legisladores de Morena, el Partido Verde Ecologista y el Partido del Trabajo, Moreno argumentó que los lineamientos actuales del FAISla existente. Por eso, pidió modificar la ley para "cuidar lo que ya tenemos", según sus propias palabras.

Pero mientras el edil habla de normativas y fondos federales, los vecinos viven otra realidad. La campaña de bacheo que él mismo anunció desde hace meses no ha pasado del discurso. En colonias como El Seminario, San Bernardino o Santa Ana Tlapaltitlán, los ciudadanos denuncian que las cuadrillas del ayuntamiento llegan, tapan algunos hoyos y se van antes de termi-

Metepec celebra a sus manos creadoras en el **Séptimo Certamen Catrinarte 2025**

El Catrinarte, en su séptima edición, busca no sólo premiar la habilidad técnica y estética de los participantes, sino también fomentar el arraigo cultural y fortalecer la economía local mediante la promoción del arte popular.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Metepec, Méx.— Esta noche, el municipio de Metepec se vistió de fiesta para rendir homenaje al talento y la tradición de sus artesanas y artesanos en el Séptimo Certamen Catrinarte 2025, evento que reafirma la identidad del Pueblo Mágico como cuna del arte en barro y símbolo de orgullo mexiquense.

Con la presencia de autoridades municipales, artistas locales y visitantes, el certamen reconoció las piezas más destacadas elaboradas con barro, material que ha dado fama a Metepec en México y el mundo. Durante la ceremonia, se destacó que cada obra presentada refleja la creatividad, el esfuerzo y la sensibilidad de quienes mantienen viva una tradición centenaria.

El presidente municipal expresó su reconocimiento a las y los creadores locales:

"En Metepec, el barro tiene historia... y mucho estilo. Me da un enorme gusto reconocer a nuestras artesanas y artesanos que hacen de cada pieza una obra única, llena de vida y orgullo. Aquí el arte no solo se aprecia, se siente. Gracias por poner en alto a Metepec con su talento; somos tierra de artistas." El Catrinarte, en su séptima edición, busca no sólo premiar la habilidad técnica y estética de los participantes, sino también fomentar el arraigo cultural y fortalecer la economía local mediante la promoción del arte popular. Las piezas ganadoras, inspiradas en la tradicional figura de la catrina, fueron expuestas en la Plaza Juárez, atrayendo a turistas y familias que disfrutaron de un ambiente lleno de color, música y tradición.

EDOMEX.- • En la última sesión de la legislatura local se registró que 33 de los 75 diputados no asistieron, lo que representa aproximadamente el 44 % de ausencias.

- Aunque la legislación señala que los diputados que falten sin causa justificada no deben percibir la dieta correspondiente, en la práctica no se han aplicado sanciones por inasistencia en el Estado de México.
- · Las actas oficiales de la legislatura documentan reuniones de comisiones con registro de "Asistencia / Versión", lo que permite constatar la existencia de convocatorias, aunque no siempre el detalle de quiénes faltaron.
- Además, la misma legislatura informó

riodos sin sesiones ordinarias alimentan una percepción negativa entre la ciudadanía:

falta de sanciones visibles y extensos pe-

que tendrá un receso de casi cuatro meses, periodo en el cual los diputados no están

obligados a sesionar ordinariamente, salvo

La combinación de elevadas ausencias,

convocatoria extraordinaria.

- · "Sólo los vemos cuando buscan el voto; después desaparecen" es una queja recurrente en entrevistas informales.
- En el sondeo más reciente, aunque no específico para todos los diputados del Edomex, se documenta que los legisladores locales mejor evaluados alcanzan niveles de aprobación que los mantienen en el "top nacional". Pero la investigación también deja ver que la mayoría no logra calificaciones altas.
- Esta disparidad entre "mejor evaluados" y la percepción general de los representantes alimenta la desconfianza: la ciudadanía cuestiona la productividad, la cercanía y la rendición de cuentas.
- La alta tasa de inasistencia puede afectar el quórum, la calidad del debate legislativo y la aprobación de iniciativas
- La falta de aplicación de sanciones reduce el incentivo para la asistencia y el trabajo legislativo efectivo.





COLUMNA

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

LA GRAN "PROPUESTA" DE RICARDO MORENO PARA SOLUCIONAR EL PROBLEMA DE LA INFRAESTRUCTURA NO SÓLO EN TOLUCA, SINO EN EL PAÍS, LLEGÓ A LA CÁMARA DE DIPUTADOS.

Campesinos del país mantienen bloqueos por negativa del Gobierno federal de autorizar un precio de garantía de 7 mil 200 pesos por tonelada de maíz.

El llamado Plan México que dio a conocer la mandataria nacional hace

DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo **Presidente**

Francisco Ismael Ruíz Rios **Director General Editorial**

Fernanda R. Lopez **Edición Digital**

Arturo Albíter Martínez Alfonso Godinez Mendiola Jorge Vera Jesús Espinosa García Tomás Flores Columnistas

Alicia Rivera Arturo Tlatelpa Valeria Vargas **Colaboradores**

Leo Maximiliano Diseño y edición

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Miércoles 29de Octubre de 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Rios. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021- 090178613600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

unos meses parece letra muerta en el apartado relacionado con el agro.

Los primeros meses del año al presentar el llamado Plan México destacan que serviría para colocar al país entre las mejores economías del mundo.

Al menos de momento es imposible hablar de soberanía alimentaria como lo plantean en el documento.

En el Estado de México la situación no es diferente y mientras ayer, líderes maiceros levantaban la voz para que la mandataria estatal, Delfina Gómez los escuchara ante la precaria situación del campo, la diputada Leticia Meiía reiteró que la situación en el sector es delicada. (Primera Parte)

Habló de la iniciativa que se encuentra en la Legislatura local presentada por Gerardo Pliego y explicó que el maíz nativo tiene que mantenerse, pero con ese grano no se soluciona el problema para abastecer el mercado de consumo.

Al campo se le tiene que acompañar con profesionales capacitados y aplicarle "ciencia". El cambio climático obliga a tener apoyo de alto nivel con los trabajadores del campo.

No es posible decir que se tecnifica el campo con la compra de 300 tractores, es imposible.

En los dos últimos años, la producción de maíz se ha venido a pique, aceptó la legisladora priista y es una situación que no se va a revertir de mantener la misma política que en los dos primeros años.

EL DETALLE DEL DÍA

Se mantiene firme la decisión de hacer, al menos, un par de cambios más en el gabinete de la gobernadora, Delfina Gómez y no es la del campo. LA SORPRESA DEL DÍA

Todo parece indicar que el próximo mes, la crisis en la Universidad Autónoma del Estado de México podría llegar a su fin.

De lograrse, sería un tanque de oxígeno para la rectora Patricia Zarza, Y ahora sí, tendría que demostrar su labor al frente de la Máxima Casa de Estudios.

Ayer las cosas no cambiaron en el tema relacionado con las manifestaciones de campesinos que le exigen al Gobierno federal un precio de garantía del maíz, algo que no han querido aprobar pese a los argumentos que se han dado a conocer, pero sobre todo la situación por la que atraviesan.

Esta semana, los trabajadores del campo cerraron con cadenas la sede de la Secretaría de Gobernación en protesta porque no aceptaron pagar un precio de garantía de 7 mil 200 pesos por tonelada de

El titular de Agricultura en el país, Julio Berdegué estableció que sólo les pagarían 6 mil 050 pesos por tonelada.

Así que las organizaciones mantendrán los bloqueos de manera indefinida, sobre todo en cinco estados. Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Sinaloa y Morelos.

PLAN MÉXICO, LETRA MUERTA EN EL TEMA AGRO-PECUARIO

Todo parece indicar que el llamado Plan México, que la mandataria federal, Claudia Sheinbaum dio a conocer las primeras semanas de este año y que tiene como objetivo colocar la economía de México entre las mejores del mundo, es como letra muerta, al menos para el tema del agro.

Sólo se tiene que recordar el Plan México que la titular del ejecutivo federal dio a conocer, en el tema del campo, anotan que se busca aumentar la soberanía alimentaria mediante la inversión en el sector primario.

Dice que tiene como meta incrementar la producción de maíz, frijol, leche y arroz entre otras cosas.

Destaca que entre los objetivos clave, que buscan fortalecer programas de apoyo, mejorar infraestructura y sobre todo, aumentar la producción de alimentos básicos; peor aún, afirma en el documento que se busca asegurar precios de garantía para productos como el maíz y la tortilla.

DISMINUCIÓN EN PRODUC-CIÓN DE MAÍZ DEBE SER ATENDIDA: DIPUTADA LETI-CIA MEJÍA. (Primera Parte)

Ayer anotamos en este espacio que luego de muchos meses, Vicente Álvarez, líder de maiceros, finalmente tomó la palabra para señalar lo que pasa en el sector y destacar que la política de apoyo al campo en el Estado de México no funciona. Una de las razones podría ser el lamentable papel que ha hecho María Eugenia Rojano al frente de la Secretaría del Campo.

A su vez, la diputada mexiquense Leticia Mejía experta en el tema confirmó algunas aseveraciones realizadas por el líder campesino.

Explicó para empezar, que los datos sobre la disminución en la producción de maíz en el Estado de México son reales, que no es posible afirmar que se puede llegar ni al millón de toneladas, lo cual es preocupante.

Si las cosas se mantienen como se encuentran hasta el momento, al final de la presente administración no se alcanzarán ni las 500 mil que estiman los maiceros que se produ-



ESPACIO ELECTORAL

TAIBO II, IBEROMEXICANO. CAMPO **MEXIQUENSE**



ELEAZAR FLORES

APADRINADO POR AMLO-. TRANSGREDIENDO LA CONS-TITUCIÓN, Andrés Manuel López Obrador nombró DIRECTOR GE-NERAL del Fondo de Cultura Económica, al iberomexicano Francisco Ignacio Taibo Mahojo, quien crecido a las críticas por su nombramiento, se pitorreó pregonando, SE LAS METIMOS DOBLADA. Nació en toras mexicanas, que para no he-

Lo de DIRECTOR GENERAL obliga destacarlo pues también la Administración Pública federal, precisa que los funcionarios de ese nivel hacia arriba, -subsecretarios, secretarios etc-, deberán reunir el requisito constitucional de ser MEXICANOS POR NACIMINE-TO, lo que al entonces presidente Andrés Manuel López importó un bledo, de ahí la soberbia de Taibo II.

Nacional, MORENA, fue nombrado SECRETARIO DE ARTE Y CULTURA del hoy floreciente partido, cuyos militantes se cuenta en millones, -dicen sus panegiristas-, pesando más los de cargos públicos federales, en una veintena de gubernaturas aproximadamente, y en cientos de ayuntamientos.

Si a lo anterior se suman los funcionarios guindas, que cada vez son más, en la Suprema Corte de Justicia del ACORDEÓN, organismos ¿AUTÓNOMOS?, como el Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral del ramo, en plena transición, y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, el peso político cuatrotero, parece por ahora invencible, principalmente en lo electoral. Volviendo al tema central de Taibo

II, especialista en LITERATURA POLICIACA, cometió la IMPRU-DENCIA de atacar la calidad literaria femenina, durante la mañanera de principio de semana, ante la misma presidenta Claudia Sheimbaum Pardo, quien no le corregido la plana, sólo aprovechó el RESBALÓN del iberomexicano, para anunciar que preparan la publicación de MU-CHAS ESCRITORAS, mexicanas y latinoamericanas.

PROTESTA-. Destacadas escririr susceptibilidades evitó citar a alguien, organizaron una protesta ayer frente a las oficinas del FCE, contra dichos del titular del Fondo, leyeron párrafos de algunas de sus obras y otras solicitaron la renuncia del funcionario.

Siendo una herencia de su hacedor, -como otros impuestos al actual gabinete-, se ve difícil que la científica logre SACUDIRSE esta herencia odiosa, -pero sobre todo PAQUITO, como añejo amigo del ineficiente-, pues no se olvida que tabasqueño, desde la conformación por culpa de Taibo II, México dejó del Movimiento de Regeneración de asistir, en el último lustro, a la principal Feria del Libro del mundo, en Alemania, también a la de Guadalajara, la segunda en importancia.

Este último evento fue calificado como FIFÍ por ya saben quién, seguramente aconsejado por el experto en literatura policiaca.

Ojalá Taibo II "tropiece" con libros de Sor Juana para JUSTIPRE-CIAR la calidad literaria femenina.

INCAPACIDAD SUPINA-.En el problema del campo mexicano BRI-LLA la incapacidad de la titular de Gobernación Rosa Icela Rodríguez y gobernadores involucrados, que presumen RESUELTO y aceptan el nuevo precio de garantía del maíz, lo que resultó falso. y en EDOMEX, ¿los campesinos estarán ajenos o conformes con los precios oficiales actuales?.

cen en este momento.

Respecto a la iniciativa que presentó el grupo de Morena en voz del diputado Gerardo Pliego, destacó que es un asunto idealista, pero que no tiene nada que ver con la realidad que se vive en este mo-

Los maíces nativos no son suficientes para abastecer el mercado de consumo que se tiene en un territorio como el mexiquense. Y dejó en claro que no es lo mismo el maíz transgénico que la semilla mejorada, con la cual se venía trabajando desde hace muchos años y tenían al Estado de México en los primeros lugares de producción de

Evidentemente se tienen que mantener los maíces nativos, pero no como la base de producción.

Por otro lado, también explicó que no se puede hablar de tecnificación en el campo con la dotación de 300 tractores. Eso para un territorio como el mexiquense representa muy poco.

Se tiene que volver al acompanamiento técnico, los cambios climáticos han sido un parteaguas y el principio de políticas públicas inexplicables.

EL DETALLE DEL DÍA: DOS CAMBIOS MAS EN EL GABI-

En este espacio hemos comentado en repetidas ocasiones, que los cambios dados a conocer recientemente no son todos los que se van a registrar.

Al menos un par de secretarios más, tendrán que dejar su cargo y todo apunta a que se debe a la baja eficiencia que han presentado.

SORPRESA DEL DÍA: UAEM A PUNTO DE TERMINAR SU CRISIS.

Todo parece indicar que en el próximo mes, la crisis de la UAEM

llegará a su fin. Podría cerrarse uno de los peores capítulos en la Máxima Casa de Estudios con la entrega del edificio

Entonces si viene un recuento de los daños y la rectora, Patricia Zarza tendrá que ponerse a trabajar en

Todo lo que se ha perdido en estos más de seis meses tendrá que

recuperarse lo más pronto posible. La tarea de la rectora no será fácil, porque además no sólo depende de ella el resultado que tenga su administración.

Espera unos días más, pero hasta el momento todo apunta a que pronto se va a cerrar este asunto generado por el peor rector de los últimos años, Carlos Eduardo Ba-



COLUMNA

EL HUSMEADOR

El Desgaste Inevitable de Claudia Sheinbaum: Entre el Legado Corrupto y los Desplantes de la Nomenklatura Guinda



EL HUSMEADOR

A un año de su llegada al Palacio Nacional, Claudia Sheinbaum Pardo navega por aguas turbulentas que erosionan rápidamente su imagen de rectitud y eficacia. Lo que inició como un "segundo piso de la transformación" prometido en campaña, con una aprobación inicial que rozó el 83% en marzo según El Financiero, se ha convertido en un gobierno lastrado por herencias tóxicas, escándalos de opulencia en las filas de Morena y un gabinete percibido como ineficaz en los frentes que más duelen: la inseguridad rampante y la corrupción que, lejos de erradicarse, parece mutar en formas más audaces. A pesar de que encuestas como la de Enkoll para EL PAÍS aún le otorgan un 80% de aprobación estabilizada, la percepción ciudadana de ineficiencia en su equipo y el choque público con magnates como Ricardo Salinas Pliego aceleran un desgaste que amenaza con pasar de institucional a personal. El primer golpe al capital simbólico de Sheinbaum proviene de los "desplantes de riqueza" que exhiben sus aliados en

Morena, un partido que se fundó sobre el mantra de la austeridad republicana. Casos como el del senador Gerardo Fernández Noroña, quien acumula polémicas por una mansión de 12 millones de pesos en Morelos, camionetas de lujo y vuelos en primera clase a Palestina financiados parcialmente con recursos públicos (91 mil pesos del Senado, según documentos oficiales), han generado un eco de decepción entre votantes que esperaban coherencia. The New York Times lo resumió en su portada de octubre: "¿Cómo puede el partido del pueblo disfrutar de tanta riqueza?", citando a jóvenes como Enrique Rodríguez, un votante de Sheinbaum que ahora habla de "decepción" por el contraste entre la pobreza extrema –que afecta al 36.3% de la población según Coneval- y los viajes ejecutivos de líderes como Adán Augusto López Hernández, con ingresos no declarados de 4.3 millones de dólares en herencias y rentas. Incluso Andrés Manuel López Beltrán, hijo del antecesor, fue cuestionado por vacaciones en Japón pagadas con "recursos propios", un eufemismo que Bloomberg interpretó como un quiebre a la "justa medianía" predicada por AMLO. Esta opulencia no es un desvío aislado, sino un síntoma de la corrupción galopante heredada del sexenio anterior, que Sheinbaum prometió extirpar pero que ahora salpica su administración. Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) documenta 51 casos relevantes en su primer año, de los cuales 24 (47%) se gestaron bajo AMLO, incluyendo el desfalco de Segalmex –con 2,700 millones de pesos desviados y 27 exfuncionarios en prisión, como René Gavira y Manuel Lozano- y la red de huachicol fiscal en puertos como Tampico, que evadió hasta 200 mil millones anuales con complicidad de marinos y funcionarios aduaneros, vinculados a figuras como Hernán Bermúdez Requena, exsecretario de Seguridad de Adán Augusto en Tabasco. En septiembre, 14 detenciones -incluyendo al vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna, sobrino del exsecretario naval Rafael Ojeda- expusieron una red que operaba desde 2023, con pérdidas per cápita de 33,905 pesos según el Índice de Paz México 2025. Sheinbaum de-

acompañado por su esposa, la Presi-

fiende a las Fuerzas Armadas –con pulso público que expone vulne-89.7% de aprobación en junio por rabilidades. Salinas, con deudas INEGI-, pero estos "golpes a la corrupción" contrastan con la percepción de que su gabinete, encabezado por figuras como Rosa Icela Rodríguez (conocida solo por el 37% según Enkoll), no logra desmantelar redes que involucran a su propio círculo. Los problemas en nate contraataca acusando "colas cámaras legislativas agravan rrupción a niveles nunca vistos" esta ineficaz imagen. El Senado acumula más de 5,000 iniciativas sin dictamen por falta de votos –la vela abusos en la consolidación oposición suma solo 41, insuficiente para las 86 requeridas en reformas constitucionales-, mientras Morena prioriza su agenda en un rezago que frena leyes clave como la de extorsión o la anti-desaparición, atascadas por diferencias internas con PT y PVEM. Bloqueos opositores, como los de septiembre de 2024 contra la judicial, y divisiones en Morena -evidentes en la aprobación de la reforma anti-nepotismo, que generó fisuras al prohibir reelecciones para la percepción de ineficiencia en 2027 – pintan un Congreso paralizado, donde el 90% del tiempo se dedica a "lo legislativo" pero solo el 10% a resultados tangibles, y mayo per El Financiero, y en sesegún el coordinador morenista Ricardo Monreal. A esto se suma Buendía & Márquez nota que, la creciente inseguridad, que devora la credibilidad del gabinete. La ENSU de INEGI revela que el 63.2% de la población mayor de 18 años se siente insegura en junio el pico más alto desde diciembre de 2022 -, con Culiacán al 88.3% por la "narco guerra" post-captura de "El Mayo" Zambada, donde homicidios subieron 400% en un año. El Índice de Paz México 2025 reporta un alza del 55% en la tasa nacional de homicidios (de 15 a 23 por 100 mil habitantes), con Colima como el estado menos pacífico con 100 homicidios por 100 mil. Sheinbaum presume una baja del 32.9% en homicidios dolosos (de 86.9 a 58.3 diarios), pero el 70% de los mexicanos contradice esta narrativa, con mujeres al 68.5% sintiéndose en riesgo.

Encuestas como la de Buendía & Márquez muestran que la inseguridad concentra el 39% de menciones espontáneas como el peor problema, con un 69% de opiniones negativas al combate como prioridad (Encuesta Nacional al crimen organizado. El enfrentamiento con Ricardo Salinas Pliego acelera este deterioro, convirtiendo un litigio fiscal en un ra fisuras.

de 48,382 millones de pesos por fraudes de 2008-2013, propone mesas de diálogo "abiertas y transparentes", pero Sheinbaum lo tilda de "víctima" que politiza el asunto, exigiendo pago inmediato: "Hoy, hoy, hoy". El magy amaga con la CIDH, mientras el SAT -bajo Edward Villegas- refiscal que beneficiaron a Grupo Salinas durante Peña Nieto. Este choque, que Salinas usa para posicionarse como opositor al estilo Milei, distrae de la agenda y refuerza la narrativa de un gobierno revanchista, con Sheinbaum negando tintes políticos, pero admitiendo que "nada impide pagar". En el terreno de las encuestas, el desgaste es sutil pero inexorable. Aunque Sheinbaum mantiene un 70-80% de aprobación general, el gabinete es alarmante: en corrupción, las opiniones negativas saltaron de 52% a 65% entre abril guridad, el 65% ve el país peor. pese al respaldo a programas sociales (44% de menciones positivas), la inseguridad y corrupción dominan como fallas (39% y 4%, respectivamente).

El gobierno de Sheinbaum, con su alta aprobación inicial, enfrenta un desgaste acelerado por contradicciones internas; un partido que predica pobreza, pero exhibe lujos, un legado de corrupción que no se depura y un gabinete que no convence en seguridad ni legislación. El pulso con Salinas Pliego, lejos de ser un triunfo fiscal, polariza y distrae, mientras la violencia -con 63% de percepción insegura y un alza del 55% en homicidios - erosiona la fe ciudadana. Si no corrige curso -con purgas reales en Morena y avances legislativos concretos-, este desgaste institucional pronto contaminará su imagen personal, convirtiendo a la primera presidenta en un símbolo de promesas incumplidas. En un México donde el 60.7% ve la inseguridad de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública), el tiempo apremia: la transformación no tole-



COLUMNA

DERECHO DE PICAPORTE

TAIBO II, IBEROMEXICANO. CAMPO **MEXIQUENSE**



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Huachicoleo, delito en Edomex. - Fernando Flores, 120 mil canastas.
- Llaman a frente anti corrupción.

En el Estado de México, la extracción, distribución y comercialización ilegal de agua es considerada un delito y está sancionada con penas de prisión y multas económicas, conforme al Código Penal mexiquense. Este marco legal busca frenar el llamado huachicoleo del agua, una práctica que afecta el abasto ciudadano y que recientemente se combate mediante la Operación Caudal, coordinada por autoridades de los tres órdenes de gobierno. De acuerdo con la legislación estatal, quienes distribuyan o suministren agua sin contar con autorización y lo hagan con fines de lucro pueden recibir penas de hasta seis años de cárcel y multas que superan los 22 mil pesos, según el artículo 145 del Código Penal. La misma norma establece sanciones de tres años de prisión y más de 11 mil pesos

de multa para quienes extraigan agua potable de la infraestructura pública sin concesión, licencia o permiso... los piperos huachicoleros que desquiciaron a los valles de México y Toluca perjudicando a millones de ciudadanos ... NOTAS CORTAS: El considerado mejor alcalde del Estado de México y uno de los 10 mejores del país, según encuestas, que es el de Metepec, Fernando Flores Fernández, realizó la segunda entrega de Canastas Alimentarias Familias Felices, en la Unidad Habitacional Lázaro Cárdenas, en San Francisco Coaxusco, en la colonia El Hípico, Las Haciendas y en la colonia Fuentes de San Gabriel. "Y vamos por 120 mil" aseguró el munícipe panista. Esto para los que dicen que en la derecha son enemigos de los programas sociales, y lo subrayamos porque, de todos los panistas que conocemos, el de la Ciudad Típica es el único que se asume abiertamente "de derecha" mientras a sus correligionarios como les que avergüenza, porque siempre lo niegan ¿qué no? ... Por cierto, Fernando Flores estuvo denta Honoraria del DIF Municipal, Iraí Albarrán Segura. No la pierdan de vista, y menos de cara al 2027. Luego les decimos por qué ... El presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, durante la instalación de la Comisión Municipal de la Campaña El poder de Alfabetizar comentó que en esta reunión se unen voluntades, dado que la educación es la herramienta más poderosa para cambiar realidades. Agregó que el municipio se suma con orgullo a esta cruzada nacional por el conocimiento, la lectura y la palabra, que el municipio lo hace con el convencimiento de que no hay formación sino hay educación. Y que ningún proyecto de justicia y cuidado de desarrollo puede sostenerse por sí mismo, sino parte de esta alfabetización plena de su pueblo. Bien por el joven edil .. El alcalde de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, realizó un recorrido para visitar a los artesanos que vienen de otros países "y nos hacen el honor de formar parte del Festival Muerte Viva", comentó en sus redes sociales. A propósito, no lo pierdan de vista, pues es de los pocos priístas que serán protagonistas en la escena política de cara al 2027 y 2029 ... Con un llamado directo a la clase política, a los servidores públicos y a la ciudadanía organizada, el diputado local morenista, Edmundo Luis Valdeña Bastida, afirmó que el Estado de México necesita construir un frente sin colores, sin intereses y sin simulación para combatir la corrupción, tal como lo ha señalado la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien ha reiterado que en su administración "no hay espacio para la impunidad ni para los viejos privilegios". ... En el PRI mexiquense que preside Cristina Ruiz Sandoval, ya dejó entre ver quiénes presidirán sus presidentes de los 125 comités municipales, una vez que cerró la etapa de registro ... Continuando con el tricolor estatal, el líder del Movimiento Territorial en la entidad, Roberto Sánchez Pompa, participa activamente en el proceso de renovación de los comités municipales priístas, y siendo su estructura la que más trabaja de los sectores y organizaciones del tricolor en el estado, muy seguramente saldrán varios dirigentes de su estructura ...

. El ex diputado local y líder moral del SUTEYM, David Parra Sánchez, continúa con sus actividades culturales, deportivas y sociales a través de la organización que preside, Proyecto Social Naucalpan AC. Tampoco lo pierdan de vista, pues su nombre

podría aparecer en las papeletas electorales en 2027 ... Este mediodía sesiona la flojita 62 legislatura local ... Feliz "ombligo" de semana, raza ¡Y arriba los Dodgers!

COMENTARIOS Y MENTADAS:

Aviso importante | Movilidad CDMX

Motivo: Solicitud de ajuste a la tarifa del transporte público concesionado. Posibles afectaciones viales:

- Calzada de Tlalpan
- Avenida Insurgentes
- Eje 3 Oriente
- Periférico
- Zaragoza Constituyentes

Autoridades de Semovi y SSC implementarán operativos de monitoreo y vialidad. Se recomienda anticipar traslados y utilizar Metro, Metrobús, Trolebús o Cablebús.

